
 ПОИСК ВЕДУТ СПЕЦИАЛИСТЫ

С ЗОНОЙ НЕ ВСЕ ЯСНО. ЕЕ НАДО ИЗУЧАТЬ
Институт геологии НАН Украины раз

вернул свою деятельность в зоне от
чуждения Чернобыльской АЭС с пер
вых дней катастрофы. Внимание уче
ных данного научного учреждения при
влекали вопросы, связанные с состоя
нием грунтов, подземных и поверхност
ных вод зоны. Если раньше можно бы
ло говорить, что этой работой зани
маются все научные кадры институ
та, то в силу различных обстоятельств, 
в частности, с отсутствием достаточ
ного финансирования, практически 
лишь одна группа, возглавляемая за
ведующим лаборатории мониторинга 
и геологической среды С. П. ДЖЕПО, 
продолжает вести свои изыскания на 
загрязненных землях. С ним встре
тился корреспондент «ВЧ».
— Сергей Прокофьевич, чем зани

мается ваша группа в настоящее вре
мя и каковы реальные результаты ва 
шей работы?

— В настоящее, да и в прошедшее 
время после аварии на ЧАЭС мы в 
основном занимаемся выяснением со
стояния подземных вод на предмет их 
радиационного загрязнения. На осно
ве полученных результатов составляем 
прогнозы на ближайшее время и на 
перспективу, и на их основе разраба
тываем рекомендации по проведению 
водоохранных мероприятий.

Так, наверное, всех интересует воп
рос о качестве подземных вод, поско
льку они являются основными источ
никами питьевой воды ликвидаторов. 
В зоне существует несколько водоза
боров, которые активно эксплуатиру
ются — в Припяти, Чернобыле и Зе
леном Мысе. Должен сразу сказать: по
ка качество воды вполне приемлемо, во 
всяком случае о ее радиационном за
грязнении говорить не приходится.

Это что касается эксплуатируемых 
водозаборов, но не всех подземных вод 
зоны в целом. Например, на тех уча
стках, где нарушены природные усло
вия, скажем, после строительства мо
гильников и других инженерных сис
тем, внедренных с середины 1986 го
да и позже, на протяжении нескольких 
лет наблюдается увеличение загрязне
ния верхнего водоносного горизонта 
грунтовых вод.

К этому загрязнению можно отно
ситься по-разному. Ну, во-первых, за
грязненные грунтовые воды в зоне 
отчуждения никто пить не собирается, 
а во-вторых, действующие водозабор
ные системы, которые эксплуатируют 
нижние водоносные горизонты, вполне

На снимке:  (слева-направо) сотрудни

ки института геологии НАН Украины 
Юрий КУПКО и Дмитрий БУГАЙ про
водят научные изыскания.

надежны и еще не один год верой-пра
вдой послужат ликвидаторам. Посему 
мы имеем время и возможность все 
свое внимание переключить на изу
чение выноса радионуклидов верхни
ми подземными водами в реку При
пять.

— И каков результат такой пере
ориентации?

— Например, на одном участке мо
гильников «Рыжего леса» в одной из 
траншей в этом сезоне мы наблюдаем 
концентрацию стронция в пределах 
50000 Вк/л. Весьма высокая концент
рация.

— Для вас это явилось неожидан- 
ностью?

— Почему? Мы ожидали, что эти 
могильники рано или поздно будут пре
подносить такие сюрпризы.

— Однако, ранее некоторые специа
листы доказывали, что состояние мо
гильников вполне обнадеживает и ни
каких особых выносов активности не 
будет, мол, нечего волноваться по пу
стякам.

На снимке: Сергей ДЖ ЕПО so время 
отбора проб подземных вод в зоне 
отчуждения ЧАЭС.

водозабор г. Припяти невдалеке р. При
пять, воды которой в конечном счете 
попадают на водозаборы юга Украины: 
они питают Северо-Каховскую ороси
тельную систему, Крым, где за счет 
физического испарения воды можно ожи
дать повышения концентрации того же 
стронция в растворе.

Первый вопрос, на который мы до
лжны ответить, насколько эта конкре
тно взятая траншея или группа моги

с питьевой водой получаем 10 процен
тов дозы, то для жителей юга она бу
дет составлять примерно 70 процен
тов за счет воды и потребления ово
щей с поливных площадей. Сразу же 
подчеркну, чтобы не было недопони
мания -  доза на севере (у нас) и на 
юге в целом она, конечно, меньше.

— И все же, не сошелся же свет на 
грунтовых водах, есть немало объек
тов, полагаю, которые не менее, но да
же активнее влияют на миграцию ра
дионуклидов как по территории зоны 
отчуждения, так и за ее пределы.

— Безусловно, здесь масса перекры
тых плотинами осушительных систем, 
произошло заболачивание части поймен
ных земель, лесов, бывших сельхозуго
дий. То есть когда заходит речь о воде, 
стоячей или протекающей по 30-кило- 
метровой зоне, специалисты сразу же. 
видят за этим источник активного тран
спортирования радионуклидов водной 
средой — пылевой снос практически 
равен нулю. Поверхностный, дожде
вой, речной и подземный стоки — 
вот сейчас главный путь движения ра
дионуклидов и субъект их растворения.

—- Это, скажем так, констатация фа
кта, за которым, вероятно, следуют кон, 
кретные мероприятия?

— Прежде чем переходить к кон
кретным инженерным решениям, нуж
но прежде всего определиться, что 
есть что. Что может подождать, а к 
чему мы сейчас должны пристально 
приглядеться. Надо отдавать себе от
чет, что подземные воды движутся не с 
такой скоростью, как поверхностные, и 
они для нас более актуальны, чем под
земные. По нашим прогнозам, где-то 
на 20— 30 год после аварии доля за
грязнения реки поверхностными стока
ми станет одинакова с подземными, а 
затем будет увеличиваться доля под
земного стока. С течением времени 
доля подземного стока будет убывать 
за счет полураспада радионуклидов. То 
есть наступит ситуация, при которой 
все сорбционные возможности грунтов 
будут исчерпаны, а запасов активно
сти для обеспечения поступления ра
дионуклидов останется вполне достато
чно. И это произойдет, как я уже ска
зал, примерно через два десятилетня. 
Поэтому у нас есть какой-то резерв 
времени и мы не должны пороть го
рячку. На всякий случай с нашим уча
стием и по нашим рекомендациям ки
евский «Укрводпроект». разработал так 
называемую «Схему водоохранных ме
роприятий», которую многие уже трак
туют как набор проектов на всякий не
предвиденный случай.

С этого года приступаем к технико- 
Окономическому обоснованию данных 
мероприятий, посмотрим, во что это 
выльется в карбованцах и трудозатра.

(Окончание на 2—3 стр. )



(Окончание. Начало на 1 стр. J

тах. То есть набор более или менее 
конкретных мероприятий или хотя бы 
концептуальных решений в отношении 
возможных работ уже проработан.

— Как вы сейчас, спустя время, 
оцениваете те водоохранные мероприя
тия, которые проводились в зоне от
чуждения в первые годы после аварии 
и в последующее время? Какие себя 
оправдали, какие нет?

— Во всяком случае, в отношении 
подземных вод в 1986 — 1987 годах ни
чего особенного не делалось. Может 
быть, нам крупно повезло, что никто 
в это дело не вмешался и не успел на
портить.

Оправдала себя идея резкого умень
шения производительности водозаборов 
подземных вод — скорость движения 
радионуклидов уменьшилась. Это одно, 
значно.

Основные мероприятия проводились 
по перехвату поверхностного стока — 
ливневым стоком, стоком с Дренаж
ных систем, паводковым затоплением. 
Но, думаю, однозначный ответ о по
ложительном или отрицательном эф
фекте пока дать трудно. Да, за счет 
каких-то дамб перехватили часть радио
нуклидов, да, в результате отдельных 
работ радионуклиды были сорбированы 
грунтами или замедлилась скорость 
их миграции, часть их осела на дне, 
где они до сих пор лежат в данных от-
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75 Ки в год. Обычно же в год в сред
нем выносится 45 — 50 Ки. В прошлом 
году уже только 20 Ки было вынесе
но, Как видите,  уровни понижаются.

Существует несколько проектов дре
нажной завесы для перехвата воды, за
грязненной стронцием, из пруда-охлади
теля, но они так и не были задейство
ваны. Если же откровенно, на то, что 
вносит пруд-охладитель в загрязнение 
Припяти на фоне того, что вносит вся 
зона, можно было и раньше не обра
щать внимания, а сейчас и подавно.

На наш взгляд, оптимальным бы бы
ло решение все-таки и станцию и пруд- 
охладитель выводить из эксплуатации, 
а уровни воды в пруде постепенно сни
зить. Тогда получился бы обратный 
эффект: вода из поверхностных водо
емов, расположенных рядом, начала 
бы скапливаться в пруде-охладителе, и 
со временем на месте пруда образова
лось бы шесть-семь замкнутых водое
мов.

—- Многие предупреждают:  начни
осушать пруд-охладитель, илистые фра
кции, высыхая, с пылевой эрозией на 
оголенных участках будут переносить 
радионуклиды на другие территории. 
Вы эти тревоги разделяете?

— Почему мы подчеркиваем — 
постепенное снижение уровней воды пру
да? Потому что при медленном сбро
се воды можно провести мероприятия 
по пылеподавлению и сбору илистой 
фракции на тех участках, которые бу
дут высвобождаться. Предполагается, 
что будет произведен посев травы, у 
нее будет время подрасти и укрепить 
свою корневую систему. Вероятно, пре-л

оженив смыть илистую фракцию,
обы радионуклиды вместе с водой 

у шли вниз — в раздельные водоемы 
в днище пруда — наиболее простой и 
с экономической точки зрения наибо
лее выгодный способ. Но как бы там 
ни было, оголенные участки сверху 
чем-то прикрыть нужно.

— Вы говорите, что уровни выноса 
активности из пруда-охладителя за счет 
разбавления ее речной водой снижа
ются. Не проще ли все оставить как 
есть, а со временем радионуклиды сами 
уйдут в Припять?

— Нет, все не вымоет. В пруде бо
льшая часть радионуклидов  лежит в 
донных отложениях и они так просто 
и быстро не растворяются. Дело в том, 
что в раствор не может перейти коли
чество больше, чем по законам термо
динамики. В воду переходит всего 
шесть процентов того, что лежит на 
дне. Замечательно, если бы радионук
лиды так и продолжали там лежать, 
т. е. уменьшить объем воды, в кото
рой растворяются радионуклиды. При 
малых объемах воды уже можно бы

по размышлять, оставить ли пруд в
о е или выводить. Это более реаль

но, чем проект, который рассматривал
ся года четыре назад, по которому по 
пруду должно было курсировать судно 
со специальным оснащением и соби
рать радиоактивную грязь.

— Знаю, что в жаркие периоды ле
та вода в сельских колодцах падает, 
а в дождливую погоду поднимается. 
Лето нынешнего года похоже на качель 
— то очень жарко, то идут затяжные 
дожди. Если перенестись в зону, не 
вымывается ли часть радионуклидов из 
могильников по той схеме, которую я 
описал?

— В результате тех процессов, о 
которых вы говорите, концентрация 
стронция в подземных водах увеличи
лась. Да, вода из верхних слоев по
тащила всю «грязь» вниз.

— Предполагается, что вынос радио
нуклидов собственно из «Рыжего леса» 
в Припять произойдет лет через 100. 
Значит, есть время не торопиться, най 
ти более совершенные технологии, и 
пока радионуклиды приблизятся, их мо
жно будет попробовать перехватить.

— Но в Припять и сейчас и рань
ше поступает большое количество ра
дионуклидов и без «Рыжего леса», по
тому что кроме этого загрязнителя 
есть поверхностные загрязнители, кото 
рые находятся гораздо ближе к руслу 
реки, чем пресловутый лес. По нашим 
подсчетам, наибольшую опасность в этом 
плане представляет «Стройбаза», мак 
симально расположенная к ЧАЭС V. 
Припяти. Вокруг станции имеется си
стема дренажей. Они вбирают в себя 
потоки, с одной стороны, станции, а с 
другой, от могильника «Стройбазы» 
Так, по нашим прикидкам, при суще 
ствовавшей в прошлом году системе 
работы дренажей на 12-й год после 
аварии в Припять должно выноситься 
порядка 75 Ки по стронцию в год. Сло 
вом, со станцией не все ясно, нужнс 
ее изучать.

Беседу вел 
Виталий РОМАНОВ.

Фото Валерия КУЗЕНКОВА.


